
! ! ! !每年春节过后，各大医院还是会接诊众
多因喝酒过量引起的肝、胃不适患者，其症
状多为呕吐、右上腹疼痛、胃口差、疲倦、乏
力等，这些大多是胃出血、急性酒精肝、酒精
中毒等疾病，严重者还会引发肝组织受损、
慢性肝炎、脂肪肝或肝硬化。

! 一不为，酒不可与咖啡同饮。咖啡的
主要成分是咖啡因，具有兴奋、提神和健胃
的作用，如果与酒精同饮，会刺激血管扩张、
加快血液循环，极大地增加心血管负担，甚
至危及生命安全。

! 二不为，患有感冒者最好不要喝酒。
因为，感冒病人尤其是严重者，多有不同程
度的发烧，一旦退烧药和酒相遇，两者产生

的代谢物将对肝脏产生严重损害。
! 三不为，一些有急性肝炎、脂肪肝、

肝硬化、肝病伴有糖尿病的病人禁止喝酒。
! 四不为，酒不与茶同饮。人喝酒后

!"!的酒精是由肝脏分解成水和二氧化碳并
排出体外，从而起到解酒作用。这种分解作用
一般需 #"$个小时，如果酒后立即饮茶，会使
酒中的乙醛通过肾脏迅速排出体外，而使肾
脏受到损伤，并降低肾脏功能。所以，酒后不
要饮茶，最好吃点梨、西瓜之类的水果为宜。

! 五不为，酒后不宜服药！酒后服药，
要增加毒性副作用。比如酒后服痢特灵、优
降灵等药，就会出现心律失常、血压升高等
反应；又如酒后服镇静药、抗癫痫药、抗过敏
药、降压药等，一方面可增加对大脑的抑制
效应，而另一方面又使药力陡增，超过人体
正常耐受量，导致危险发生。 少斌

! ! ! !目前孩子的发育年龄普遍提前% 造成身
高生长周期缩短，有些孩子在十四五岁就提
前停长。而家长的一些错误观念，仅仅根据
年龄判断孩子发育状况、身高长势，也造成
很多孩子错失身高改善良机。

专业人士指出：此类孩子首先是通过
骨龄检测，通过国家级骨龄评估专家的评
估，了解其发育阶段及生长空间，明确骨骼
生长区（骨骺）未闭合，直接增加生长关键物
质的补充，科学地进行身高干预。

一、传统的增加生长关键物质分泌水平
方案

&'生长关键物质属活性物质，传统的口
服方式会被肠胃道酸性物质破坏，难以被人
体吸收利用。()临床上使用针剂补充，但价格
昂贵且十分不便，并且长期摄入会造成自身
分泌量的减低，形成负反馈。

二、中科院最新科研成果：解决生长关
键物质的吸收和提升自身分泌量

中国科学院上海生化所科学家吴教授
及浙江理工大学生命科学院院长张耀洲教
授等专家，经过 ("多年的潜心研究和攻关，
终于成功地把天然原料作为生物反应器，通

过基因技术，表达出小分子多肽类生长关键
物质，并采用世界先进冻干工艺保留其生物
活性，克服了活性物质不能被口服吸收的世
界性难题，并能提升自身生长关键物质的分
泌量。该项成果属国际首创，并获得国家科
技进步二等奖。———摘自《身高的奥秘》

本周末特邀资深骨龄评估专业人士，启
用专业设备，从骨龄、体内脂肪含量、无机矿
物质等身高、营养关键参数进行综合测评，
并现场体验中科新成果。

中科院上海生命科学院（周末从建国西
路 $(*号边门进）+,-$./$**0

南京东路 $12号置地广场 //0*室（南
京路步行街）+,-.1(!000

北京西路 /*0/ 号静安中华大厦 . 楼
（静安寺）+：-/*00.2!

特别声明, 中科衡通医学成立于 /22.

年，由中国科学院上海生命科学研究院创
办，享有中科院强大科研背景，目前有不法
商家冒用中科院名义欺骗消费者% 特提醒消
费者认准“中国科学院科技网络成员单位”，
若发现有假冒或欺骗行为，请向工商部门或
我单位举报，举报电话：!003!(03!*(*。

! ! ! !这次中央经济工作会议提出扩大内需，
特别是扩大消费需求，合理增加城乡居民特
别是低收入群众的收入，拓宽和开发消费领
域，促进居民文化、旅游、健康、养老、家政等
服务消费。第一次有两个新的提法，家政和
养老，除了商品消费还有一个服务消费。
我个人看到消费养老，就想到养老金怎

么筹集。从国家宏观经济层面来讲，第一位是
促进即期的消费，这是当前更迫切的。当前怎
么提高消费率，让群众更愿意消费，一方面要
增加收入，另一方面就是商家消费模式，怎么
让消费者消费便利化。

电子商务是一个非常好的商业模式，它
对于消费的便利化，对于提高居民的消费欲
望、消费便利和安全确实有很多的有利条件。
这种商业模式要继续完善和改进，但这种商
业模式对提高消费是有意义的。
讨论消费养老模式，第一个就是看怎么

促进居民消费，首先要做好这个事情，“消费
养老”这个商业模式第一件要做好的事儿就
是怎么提高你的营业额、销售额，就是对国家
有贡献，这是第一位的问题，第二位的问题是
除了即期的消费，还有一个为未来的养老消
费进行储蓄、积累，这个事情当然是很有意义
的，是培育未来的养老消费的支付能力，这方
面问题可能更大。
服务消费内容很多，包括生产性服务、生

活服务、公共服务产品消费。服务消费当中我
们主要注重成年人、青年人的消费，对老年人
养老服务消费重视不够。将来老年人的消费
产品是一个巨大的市场。

怎么样培育老年服务市场，这个问题就
很复杂，有两条路，首先是按照现在这种模
式，企业、国家交养老金，公务员、事业单位
是靠国家包下来的，企业靠企业年金，这样

一种积累的办法就使得我们养老变成福利
品、半福利品，很难筹集到大量的资金。为
什么搞“消费养老”，就是因为养老金确实
不够，将来这个问题会很突出，除了公务
员，还有事业单位的人员，还有大中型企
业，我们是多种所有制的体制，大量城镇就
业人员是在非固定机构或者是灵活就业状
态，在这种情况下，这就是商业保险和商业
性保障机构能存在的原因。

今天我们讨论的上海家帝豪的模式也
是商业性的养老金的一种储蓄机制。通过
商业性的养老储蓄机制的培育，对于未来
养老服务市场培育有着非常大的意义。养
老是一个很抽象的概念，什么叫老人，不是
有一个老人在家里，有一堆钱就叫养老，他
有钱，而且能买跟老年人生活相关的商品
和服务，尤其是服务，老年的设施医疗、救
助等等。这也需要市场化，将来政府给你那

些钱，你是不是有效能够支付这些商品和
服务。

怎么样走出一条既有利于当前经济发
展，又能为未来养老提供一种新的模式，这是
一个很重要的课题。

我看到“消费养老”模式很兴奋，觉得这
是一个很有意义的探索，一是把即期消费问
题解决了，拉动消费，让大家有更强烈的意
愿消费，二是为企业提供弥补养老金不足的
资金，三是促进为养老服务的市场。特别是
结合国家宏观经济和企业微观经济的一个
很好的实践。
这个模式优势很多，比其他电子商务也

更有竞争力，这个思路很好，但是怎么完善
它，我觉得有几个问题需要我们继续研究。

! 第一个，要做这个事情的企业本身要
有很高的信誉，因为你是向人家承诺未来，你
这个企业能生存多久，人家是需要考虑的，因

为企业是有生命周期的，百年老店并不多见。
人家首先要考虑，你是向我承诺未来，你这个
企业有没有信誉，或者说有没有更有信誉的
企业为你做担保，银行有信誉，保险公司有信
誉，因为背后站的是国家，这是很重要的一个
问题。

! 第二个，家帝豪是一个商业企业，当
你出售一个商品的时候，同时你通过卖商品，
等于又卖一份保险产品，不管这个保险产品
是让利，还是购买者购买的，你等于卖了两份
产品。你只是一个商贸企业，又是一个金融企
业，你等于一次交易充当了两个角色。现在你
还是一个实验，没人关注你，将来有关部门要
问，你既然卖保险产品，怎么没有经过有关部
门的批准呢？这个问题是属于国家的法律法
规政策需要衔接的问题，当然现在我们处于
探讨阶段、实验阶段，但确实有一些问题，你
事实上是卖了保险产品，让利也是卖了，或者
说你替他买了。

! 第三个，还需要一个专业化的队伍，
你可以通过第三方理财机构来做，第三方理
财机构也是需要专业机构的，因为国家有公
司法等法律法规，还有专门的监管部门比如
保监会，这些东西可能会在更高的政策层面
上进行研讨，怎么处理消费养老的新商业模
式，它可能比保险公司卖保险产品更有竞争
力，但是可能因此造成保险公司的反对，这个
可能性是存在的，这些是我们下一步要探讨
的问题。

! 第四个，加强数据库建设非常重要，
你既然要当保险公司，它有一套专业要求，和
商贸企业是不一样的。除了法律法规、政策不
一样，它技术要求和管理模式都是不一样的，
要有一套适应于作为保险机构所必要的基础
工作，以及管理模式。
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发展消费养老 促进服务消费
———在北京“消费养老”模式论证会上的发言

" 中国社会科学院经济研究

所所长 裴长洪

莫让身高停长在15岁
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"!"#!年 $月 $%日!由中华消费养老基金"上海家帝豪电子商务有限公司发起的#消费养老长寿

工程$在上海市长宁区周家桥街道举行启动仪式% 仪式上!两家单位代表向长宁区周家桥街道 !&!名

'"岁以上贫困老人送去新年祝福及每位老人 (""元的新年红包!善款总额 )&*+"元& 宋微 摄


